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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRONUNCIAMIENTO CONJUNTO 
 
FIRMARÁN PACTO DE CIVILIDAD Y BUENAS PRÁCTICAS EN QUERÉTARO 
Por Karen Munguía 
La presidenta del INE dijo que la intención del pacto es que en el estado haya armonía y que las elecciones sean 
libres, auténticas y transparentes. Este 22 de febrero se firmará el pacto de civilidad y buenas prácticas, a 
propuesta del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), con organizaciones de la sociedad civil, 
cámaras empresariales, partidos políticos y otras autoridades, adelantó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del 
instituto. “Justamente estamos en próximas fechas, el 22 de febrero, estaremos con organizaciones de la 
sociedad civil, con la academia, con cámaras que, de alguna manera, tienen presencia en Querétaro y tienen un 
peso importante, y también los partidos políticos firmando el pronunciamiento conjunto de civilidad y buenas 
prácticas”. Muñiz Rodríguez externó que la intención de dicho pacto es que en el estado haya armonía y que las 
elecciones sean libres, auténticas y transparentes. “Es muy importante que el llamado es social, es la invitación 
a que Querétaro continúe con elecciones en armonía, obviamente libres, auténticas y transparentes, y que el 
apego a la normatividad sea lo que nos distinga en el proceso electoral”, dijo. En dicho pacto se propone que 
quienes participarán en el proceso electoral cumplan con la ley electoral y se conduzcan con responsabilidad, 
tolerancia y respeto a las instituciones y contendientes para garantizar la paz social y estabilidad política del 
estado. (DQ 9) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/firmaran-pacto-de-civilidad-y-buenas-practicas-en-queretaro-
11428530.html 
 
IEEQ Y SECTORES DE QUERÉTARO FIRMARÁN PRONUNCIAMIENTO POR ELECCIONES EN ARMONÍA 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) informó que el próximo 22 de febrero se llevará a cabo 
la firma del pronunciamiento de civilidad y buenas prácticas, en colaboración con diversos sectores de la 
entidad. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñíz Rodríguez, informó que estarán presentes organizaciones de la 
sociedad civil, académicos, cámaras con presencia en Querétaro y representantes de los partidos políticos. Este 
documento tiene como objetivo establecer acuerdos para que los firmantes se comprometan a mantener la 
civilidad y buenas prácticas durante el proceso electoral 2023-2024. «El llamado es social, es una invitación a 
que Querétaro continúe con elecciones en armonía, obviamente libres, auténticas y transparentes», expresó 
Muñíz Rodríguez. La firma de este pronunciamiento busca que el apego a la normatividad sea el distintivo del 
proceso electoral en el estado, promoviendo así una participación ciudadana informada y responsable. 
 
https://a3noticias.com.mx/ieeq-y-sectores-de-queretaro-firmaran-pronunciamiento-por-elecciones-en-
armonia/ 
 
HABRÁ ACUERDO DE CIVILIDAD PARA LAS ELECCIONES DEL 2 DE JUNIO EN QUERÉTARO 
Por Katia Santoyo 
El próximo 22 de febrero, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmará el pronunciamiento 
de civilidad y buenas prácticas, en compañía de distintos sectores de la entidad. «Estaremos con organizaciones 
de la sociedad civil, academia, cámaras que tienen presencia en Querétaro y también los partidos políticos», 
señaló Grisel Muñíz Rodríguez, presidenta del IEEQ. El documento servirá para establecer acuerdos, que 
quienes firmen se comprometan a seguir y mantener durante el proceso electoral 2023-2024. «El llamado es 
social, es una invitación a que Querétaro continúe con elecciones en armonia obviamente libres, auténticas y 
transparentes», expresó Muñíz Rodríguez. Asimismo se hizo mención de que la firma del pronunciamiento, es 
para conseguir que el apego a la normatividad, sea lo que se distinga en el proceso electoral del estado. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/02/12/habra-acuerdo-de-civilidad-para-las-elecciones-del-2-de-
junio-en-queretaro/ 
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SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
EN ELECCIONES DEBE PREVALECER EL RESPETO 
Por Dolores Martínez 
El escenario político por el momento en la entidad es tranquilo y pacifico, sostuvo Mauricio Kuri. Para el 
periodo de elecciones debe prevalecer respeto y el clima de seguridad en la entidad, enfatizó Mauricio Kuri 
González, gobernador del estado de Querétaro, al subrayar que, aunque no ha habido incidencias que vulneren 
este aspecto por el momento, se mantendrá al margen de lo que mandate el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ). Sostuvo que de parte del estado, se va disponer de lo que se requiera para que no se vea 
vulnerado este aspecto, y que como en otras ocasiones pueda seguir el clima seguro tanto para la población 
como para quienes buscan un cargo de elección popular en cualquiera de los órdenes de gobierno para los 
siguientes comicios. “En Querétaro hasta este momento tenemos otra realidad, vemos lo que está pasando en 
Guerrero, lo que está pasando en Michoacán, lo que está pasando en otros estados y en Querétaro hasta este 
momento no hemos tenido incidentes”. Refirió que, en la entidad no se tienen esquemas como los que se 
pueden visualizar en otros estados como es el caso de Guanajuato, Michoacán, Jalisco y Guerrero, donde la 
violencia impera y mantiene con temor a gran parte de la población, y que se trata de seguir bajo este 
panorama, tomando en cuenta lo que sea necesario para la tranquilidad. “Es importante que, esto que son unas 
elecciones que son competencias políticas, pues deben ser con todo el respeto posible para no seguir 
fracturando a la sociedad mexicana. Hemos hablado con la gente de seguridad y no vemos un riesgo inminente, 
sin embargo, vamos a estar al pendiente todos los días y estaremos atentos a lo que indique el IEEQ”. REUNIÓN. 
Al abordar el tema de la reunión que sostuvo el pasado fin de semana con perfiles que podrían estar dentro de 
las boletas para las candidaturas, y que representan a las fuerzas políticas del Partido Acción Nacional (PAN), 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) expresó que fue 
muy fructífera para los participantes. Señaló que Norma Mejía, sería parte de este ejército en la búsqueda de la 
alcaldía de Tequisquiapan, adelantó que también Lorena García quien está en el Instituto de la Vivienda estaría 
pidiendo licencia a partir del 29 de febrero para ir en busca de una candidatura, al parecer, por una diputación 
federal. (DQ 7) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/en-elecciones-debe-prevalecer-el-respeto-11432021.html 
 
GARANTIZA MAURICIO KURI LA SEGURIDAD PARA EL PROCESO ELECTORAL 
Por Estrella Álvarez 

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que estarán pendientes de las recomendaciones en materia de 
seguridad que realice el INE. El gobernador del estado, Mauricio Kuri González, aseguró que por el 
momento no se observa algún riesgo para el desarrollo del proceso electoral que inicia en el mes de 
marzo. Destacó que están al pendiente de las observaciones y ordenamientos que emita el Instituto 
Electoral del Estado, sobre si es necesario incrementar la seguridad. “Es muy importante que en esto 
que son las elecciones, que son competencias políticas tienen que ser con todo el respeto posible para 
no seguir fracturando a la sociedad mexicana. (…) Lo que hemos hablado, no vemos un riesgo 
inminente, y estaremos atentos a lo que indique el IEEQ”, aseguró Mauricio Kuri. Dijo que, en materia 
electoral, en el estado se tiene una situación diversa a la que se vive en otros estados. “Vemos lo que está 
pasando en Guerrero, en Michoacán, en otros estados y en Querétaro”. En otro tema, informó que será el 
próximo 29 de febrero cuando la directora del Instituto de la Vivienda del Estado de Querétaro, Lorena García, 
deje su cargo para participar como candidata a una diputación federal por el tercer distrito. “Lore García me 
dice que se piensa ir el día 29 para poder empezar a trabajar en su campaña. Ella tengo entendido que va a una 
diputación federal”. De igual manera, dijo que será en esa misma fecha que dará a conocer quién será la persona 
que sustituya a la directora del organismo. El mandatario recordó que este fin de semana se reunió con los 
dirigentes locales del PRI, PAN y PRD, quienes buscaban conocer a quienes son, en este momento, los 
precandidatos a diversos cargos de elección popular. “Los presidentes de los partidos, tanto de mi partido, 
como del PRI y del PRD, me pidieron hacer una reunión con varios militantes, sobre todo panistas, platicarme 
sus estrategias, lo que piensan”. (AD 12) 
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https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/02/12/garantiza-mauricio-kuri-la-seguridad-para-el-proceso-
electoral/ 
 
MANTIENEN OPERATIVO DE SEGURIDAD EN LA FRONTERA DE QUERÉTARO CON GUANAJUATO 
Por Sirse Rosas 
Fue la madrugada del sábado 10 de febrero cuando se registró una persecución sobre la carretera que conecta a 
con San Miguel de Allende. “Siempre estamos cuidando todas las fronteras y sobre todo fronteras complicadas”, 
declaró el gobernador Mauricio Kuri González, al referirse al enfrentamiento armado que se presentó este fin de 
semana en los límites entre Querétaro y San Miguel de Allende. Fue la madrugada del sábado 10 de febrero 
cuando se registró una persecución sobre la carretera que conecta a Querétaro con San Miguel de Allende, en 
donde se reportó un grupo de personas que arrojaba piedras a la carretera, supuestamente con la finalidad de 
asaltar a quienes conducían sobre esta vialidad. Fue por ello que, al recibir un reporte al 911, autoridades 
guanajuatenses arribaron al lugar marcando un alto a los implicados, quienes respondieron a los uniformados 
con balazos, provocando un enfrentamiento; resultando cuatro detenidos, dos de ellos de Querétaro. Kuri 
aseguró que se mantiene la presencia constante de las autoridades queretanas en las fronteras del estado para 
mantener la seguridad. “Lo que tengo entendido es que de la parte de Guanajuato estaban queriendo asaltar con 
piedras y la policía municipal de San Miguel de Allende se enfrentó y también hubo detenidos y personas que 
perdieron la vida (…) Siempre estamos cuidando todas las fronteras y sobre todo fronteras complicadas y en 
esta zona tenemos generalmente presencia de la policía estatal”, dijo. Sobre si preocupa al estado el tema de la 
seguridad de cara al proceso electoral que se vivirá en este año, el gobernador del estado aseguró que la 
realidad de Querétaro es distinta a la del resto del país; sin embargo, estarán atentos a cualquier requerimiento 
por parte del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). “La seguridad durante elecciones es un 
tema que le corresponde al IEEQ, en Querétaro hasta este momento tenemos otra realidad de lo que está 
pasando, vemos lo que está pasando en Guerrero, en Michoacán, lo que está pasando en otros estados y en 
Querétaro, hasta este momento no hemos tenido ningún problema”, dijo. 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/seguridad/mantienen-operativo-de-seguridad-en-la-frontera-de-
queretaro-con-guanajuato/ 
 
ELECCIONES PACÍFICAS: MKG 
El gobernador llamó a realizar un proceso electoral que no fracture a la sociedad mexicana. El gobernador del 
estado, Mauricio Kuri González, destacó que Queretaro vive un entorno distinto al que se vive en el resto del 
país en materia de seguridad; sin embargo, hizo un llamado a que el proceso electoral que vivirá el país en este 
año, se lleve a cabo de manera pacífica sin que se fracture la sociedad mexicana. Aunque señaló que la seguridad 
durante el proceso electoral es un tema que le compete al Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), indicó que la administración estatal se mantendrá atento a los requerimientos que realice el instituto 
para garantizar un proceso pacífico. “La seguridad durante elecciones, es un tema que le corresponde al IEEQ, 
en Querétaro hasta este momento tenemos otra realidad de lo que está pasando, vemos lo que está pasando en 
Guerrero, en Michoacán, lo que está pasando en otros estados y en Querétaro, hasta este momento no hemos 
tenido ningún problema. Es muy importante que esto que son unas elecciones, son competencias políticas, tiene 
que ser con todo el respeto posible para no seguir fracturando la sociedad mexicana”, pronunció. Aseguró que 
como estado no se perciben un riesgo en materia de seguridad de cara a las elecciones; sin embargo, afirmó que 
el estado permanecerá atento “todos los días a lo que nos indique el IEEQ”. Se mantiene la vigilancia en las 
fronteras. Respecto a los hechos ocurridos el sábado pasado en la frontera de Querétaro con el estado de 
Guanajuato, en la carretera que conecta a San Miguel de Allende, el gobernador de Querétaro aseguró que se 
mantiene la vigilancia constante en las fronteras del estado para que estas situaciones no alteren la paz de la 
entidad. “Siempre estamos cuidando todas las fronteras y sobre todo, las fronteras complicadas, lo que tengo 
entendido es que de la parte de Guanajuato estaban queriendo asaltar con piedras y la policía municipal de San 
Miguel de Allende se enfrentó y también hubo detenidos y personas que perdieron la vida”, comentó. (N 2) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2024/02/13/elecciones-pacificas-mkg/ 
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BLINDAN FRONTERA DE QUERÉTARO POR ENFRENTAMIENTO: MAURICIO KURI 
La frontera de Querétaro con Guanajuato a la altura del municipio de San Miguel de Allende está blindada por 
personal de la Policía Estatal, afirmó Mauricio Kuri González, gobernador de Querétaro. “Siempre estamos 
cuidando todas las fronteras y sobre todo las fronteras complicadas. Y en esta zona, si ustedes han de recordar, 
tenemos generalmente presencia de la policía estatal”. Esto, luego de que el fin de semana pasado, dos personas 
resultaron lesionadas por proyectil de fuego derivado de un enfrentamiento a balazos entre civiles y policías en 
la carretera a San Miguel de Allende en donde se detuvo a cuatro personas, a quienes a su vez les aseguraron un 
vehículo y armas. Kuri González aseguró que se tiene un trabajo de blindaje adecuado en todas las fronteras que 
colindan con Querétaro. Sobre el tema de seguridad para las campañas del proceso electoral, Kuri González 
mencionó que tiene que ser el Instituto Electoral del Estado de Querétaro quién solicite este apoyo y se 
actuará en consecuencia. Aclaró que no se vive el mismo fenómeno de violencia en el estado de Querétaro a 
otras entidades, dónde los candidatos no presentan el ser víctimas de algún delito, por lo cual creen que no se 
tenga que hacer una estrategia tan severa por este hecho, pero se mantendrán atento a cualquier necesidad que 
surja. Este fin de semana se reportó la colocación de piedras en la vialidad para asaltar a conductores de 
automóviles, tras estos hechos, elementos del estado de Guanajuato actuaron en consecuencia, dónde el 
operativo terminó con la detención de 4 personas y dos heridas tras el enfrentamiento. IEEQ y sectores de 
Querétaro firmarán pronunciamiento por elecciones en armonía. El Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) informó que el próximo 22 de febrero se llevará a cabo la firma del pronunciamiento de 
civilidad y buenas prácticas, en colaboración con diversos sectores de la entidad. La presidenta del IEEQ, Grisel 
Muñíz Rodríguez, informó que estarán presentes organizaciones de la sociedad civil, académicos, cámaras con 
presencia en Querétaro y representantes de los partidos políticos. Este documento tiene como objetivo 
establecer acuerdos para que los firmantes se comprometan a mantener la civilidad y buenas prácticas durante 
el proceso electoral 2023-2024. «El llamado es social, es una invitación a que Querétaro continúe con elecciones 
en armonía, obviamente libres, auténticas y transparentes», expresó Muñíz Rodríguez. La firma de este 
pronunciamiento busca que el apego a la normatividad sea el distintivo del proceso electoral en el estado, 
promoviendo así una participación ciudadana informada y responsable. 
 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/blindan-frontera-de-queretaro-por-enfrentamiento-mauricio-
kuri.htm 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
REFORMAS DE AMLO: HORAS CONTADAS PARA LA LEY DE AGUAS, INFOQRO Y EL IEEQ. ASÍ 
IMPACTARÍAN A QUERÉTARO LOS CAMBIOS A LA CONSTITUCIÓN 
Por Manuel Chávez y Kaleb Marín  
Reforma electoral. Esta reforma consiste en modificar 18 artículos de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos. Entre las modificaciones más conocidas está la desaparición de los senadores y diputados 
plurinominales, además de cambios en el Instituto Nacional Electoral (INE) que se reflejarán en el estado. El INE 
pasará a ser el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), con este cambio se desaparecen todos los 
órganos públicos locales, en nuestro caso, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro, lo que según los 
cálculos del Poder Ejecutivo federal implica un ahorro de 295 millones de pesos. Otro organismo que 
desaparecía es el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), el cual significa un ahorro de 48 millones 
de pesos anuales, que fue el presupuesto que la Legislatura del Estado le asignó en 2023. Otras modificaciones 
serían la disminución del 50 por ciento del presupuesto a los partidos políticos; así, este 2024 se ejercerían sólo 
51 millones de pesos de presupuesto local. El proyecto de la denominada “Cuarta Transformación”, propone 
también reducir el número de diputados locales, al pasar de 25 a 17 curules, es decir, ocho representantes 
menos en el Poder Legislativo local; todos serían con voto directo. Estos recortes representarían un ahorro de 
765 mil pesos anuales en sueldos. La reforma explica la nueva conformación de las legislaturas locales: “El 
número de representantes… no podrá exceder a 15 diputaciones en aquellas entidades federativas cuya 
población sea menor a 1 millón de personas, y por cada 500,000 habitantes adicionales podrá incrementarse en 
un diputado o diputada hasta un máximo de 45”. De igual manera, se contemplan recortes a las regidurías. El 
proyecto señala que sólo habrá una persona síndica y corresponderán hasta nueve regidurías a los municipios 
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cuya población sea superior a un millón 10 mil habitantes, como es el caso de la capital. Así, el Ayuntamiento de 
Querétaro perdería cuatro regidurías y una sindicatura. Sus integrantes bajarían de 16 a 11.  Cuestionada del 
tema, Grisel Muñiz comentó que esta no es la primera vez que el presidente busca eliminar los organismos 
públicos locales electorales, pues en su primera reforma electoral intentó hacer los mismos cambios. En este 
sentido, recalcó que el proyecto representaría un retroceso. “Hay que ser enfáticos en que la democracia desde 
lo local tiene tintes que si se van al plano nacional o se unifican o se homologan se desdibujarían las 
características propias de cada una de las entidades federativas recordando que cada una de las entidades 
federativas es soberana y que contar con una ley electoral propia permite matizar a cada una de las entidades 
con su contexto local”. A su vez, Luis Octavio Vado Grajales, profesor de la Escuela Judicial Electoral, señaló que 
la desaparición de organismos autónomos como el TEEQ y el IEEQ, la disminución de diputaciones, regidurías y 
sindicaturas a nivel local significa no sólo la reducción de cargos públicos, también la tendencia a ser un sistema 
bipartidista, como el norteamericano. En entrevista con Panorama Informativo Querétaro, expresó que es poco 
factible que la reforma se publique sin cambios, por el proceso que lleva la aprobación legislativa. “En particular 
la [reforma] electoral, ya la vivimos en 2022 con esta misma Legislatura, con estos mismos partidos, y en 2022 
no transitó. Yo no vería el día de hoy las posibilidades de que transite, pero habrá que ver como quedan 
integradas las cámaras después de las elecciones de este año”. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/investigaciones/reformas-de-amlo-horas-contadas-para-la-ley-
de-aguas-infoqro-y-el-ieeq-asi-impactarian-a-queretaro-los-cambios-a-la-constitucion/ 
 
PUEBLOS INDÍGENAS 
 
QUERÉTARO, TIERRA DE OTOMÍES, PAMES, CHINANTECOS, CHATINOS Y MÁS 
El estado de Querétaro está ubicado al centro-norte de nuestro país y cuenta con una gran diversidad indígena; 
además, posee la zona de monumentos históricos de Querétaro, las Misiones Franciscanas de la Sierra Gorda y 
el Camino Real de Tierra Adentro que han sido declarados como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la 
UNESCO. Dentro de su territorio, los pueblos indígenas predominantes son los otomíes y los pames; no 
obstante, también alberga a chatinos, chichimecos jonaz, chinantecos, chocholtecos, ch’oles, coras, huastecos 
huicholes, kiches, kaqchikeles. Además, de los mayas, mazahuas, mazatecos, mixes, mixtecos, náhuatles, 
popolucas, tarascos, tarahumaras, tepehuas, tepehuanos, totonacos, tlapanecos, tojolabales, triquis, yaquis, 
tzeltales, zapotecos y zoques. Asimismo, según datos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
en 15 de los 18 municipios que conforman el estado de Querétaro hay presencia de pueblos indígenas, que 
están organizados en localidades y barrios. También, respecto a los datos del Censo de 2022, realizado por el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en el Estado se hablan cuatro lenguas indígenas, lideradas 
por la otomí con 22 mil 433 personas, seguida por el náhuatl con 3 mil 442, luego, la mazahua con 810 y el 
zapoteco con 720. Las fiestas más importantes que se celebran en Querétaro son la Fiesta del Gallo, las Fiestas 
de la Cruz, el Paseo del Buey, la Procesión del Silencio, el Levantamiento del Chimal, el Equinoccio de Bernal, el 
Nacimiento Monumental, la Cabalgata Queretana, entre otras. 
 
https://angelmetropolitano.com.mx/queretaro-tierra-de-otomies-pames-chinantecos-chatinos-y-mas/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
ENCUESTAS 
 

BAJO RESERVA 

PAN VA A LA CABEZA DE LAS PREFERENCIAS EN LA ZMQ. En la Zona Metropolitana, nos cuentan, el PAN se 
mantiene a la cabeza en las preferencias electorales. De acuerdo con la encuesta de Massive Caller publicada 
este inicio de semana, nos refieren, Acción Nacional que lleva como candidato a Josué "Chepe" Guerrero 
encabeza las preferencias con 43.8%, mientras que en segundo lugar se ubica la coalición Morena-PT, quien no 
tiene abanderado, con 25.8%. En El Marqués, el partido azul que llevará como candidato a Rodrigo Monsalvo 
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lleva 48.2% frente al 24.0% de la 4T. En la capital del estado, el blanquiazul con Felifer va a la cabeza con 46.3% 
y el partido guinda tiene 32%. (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SE REÚNE KURI CON CANDIDATOS  
A una semana de que concluya el periodo oficial de precampañas, aspirantes a candidatos de la alianza entre los 
partidos PAN y PRI, se reunieron con el gobernador Mauricio Kuri. En el encuentro, estuvieron los candidatos al 
senado, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, así como la dirigente estatal panista Leonor Mejía. (N 2) 
 
AVALA KURI A NORMA MEJÍA  
El gobernador Mauricio Kuri, reconoció que Norma Mejía Trejo tiene que ser parte del frente, asegurando que 
es la que ha salido mejor evaluada. “Norma Mejía tiene que ser parte del frente, es la que ha salido mejor 
evaluada y tengo entendido que Leo Mejía está muy contenta de que ella sea parte de las personas que van a 
representar al Partido de Acción Nacional”, expresó, luego de que se le preguntara sobre la reunión que tuvo el 
fin de semana con diversos perfiles políticos. (PA 8) 
 
ALISTA ROBERTO SOSA LICENCIA A FINALES DE MES; AÚN NO DEFINEN QUIÉN ESTARÁ AL FRENTE EN 
CORREGIDORA  
A finales de este mes, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, solicitará licencia a su cargo en el 
Cabildo, para participar como candidato del PAN a la diputación federal. Mencionó que aún no define, si 
concluyendo la elección retornará a su cargo; en tanto, tampoco se ha determinado quién de los regidores 
estará al frente de manera interina. (AND) 
 
ENTREGAN DOCUMENTACIÓN LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES PARA REGISTRARSE COMO 
CANDIDATOS DEL PAN AL SENADO 
Lupita Murguía y Agustín Dorantes, entregaron su documentación que la Comisión Nacional de Procesos 
Electorales del PAN entregará al INE para contender como candidatos al senado por Querétaro. Al hacer 
entrega de sus documentos, afirmaron que encabezarán una fórmula constructiva, que proponga lo mejor para 
Querétaro con ideas y respeto a todos los contendientes en el proceso electoral federal 2023-2024. (Fórmula 
Noticias) 
 
FELIFER DESPIERTA INTERÉS ENTRE JÓVENES Y UNIVERSITARIOS 
Debido a la visión que tiene en materia política y experiencia desde temprana edad, el precandidato municipal 
del Partido Acción Nacional, Felipe Macías, se ha conectado de manera inusual con jóvenes y estudiantes 
universitarios, gracias a su visión, compromiso y entrega en diversos temas que impactan en la sociedad. (CQRO 
1 y 2) 
 
DEFENDERÉ LA LIBERTAD Y LA DEMOCRACIA: FELIFER MACÍAS 
“No seremos comparsas ni aceptaremos chicanadas”, sentenció Felifer Macías, como presidente de la Comisión 
de Justicia de la Cámara de Diputados, ante la convocatoria ilegal lanzada por un grupo de legisladores de 
Morena: no toleraré que se tuerza la ley, ese documento carece de valor legal y no permitiré que se cometan 
actos ilegales en el órgano legislativo que presido. (N 1 y 7) 
 
CHEPE GUERRERO DESTACÓ LA ALTA CALIDAD DE VIDA EN CORREGIDORA 
Chepe Guerrero, precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, por Acción Nacional, en un encuentro 
con las y los vecinos simpatizantes y militantes del PAN de la colonia Boulevares del Cimatario, destacó la 
importancia del compromiso ciudadano y la colaboración con las autoridades en la planificación y ejecución de 
proyectos locales. (N 1 y 7) 
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PRI 
 
EL PRI ES CLAVE EN LA ELECCIÓN, ADVIERTE ABIGAIL 
Abigail Arredondo, presidenta estatal del PRI en Querétaro, destacó la capacidad de negociación que ha 
encontrado la oposición, a diferencia de Morena que ha mostrado signos de división, para dejar a un lado 
intereses particulares y pensar en México, en generar contrapesos en una elección que será histórica por lo que 
está en juego y porque terminará con una mujer en la presidencia. (PA 1 y 5) 
 
MC 
 
REGISTRO DE AGUADO REVIENTA A NARANJAS 
La llegada de la diputada federal Paulina Aguado a MC provocó un enfrentamiento al interior de su Comisión 
Operativa Estatal, luego de que su integrante y aspirante a candidata a la presidencia municipal de Querétaro, 
Teresa Calzada, acusara preferencias para la ex panista en la contienda interna. El delegado nacional César 
Cadena, sostuvo que el trato para todos los participantes es igual. (DQ 9)  
 
CONTEMPLA MC REALIZAR ENCUESTAS INTERNAS 
Siete aspirantes a la presidencia municipal de Querétaro se registraron por el partido naranja, por lo que se 
contempla medir el respaldo social. En caso de existir resultados “reñidos” en el proceso interno de Movimiento 
Ciudadano para la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, podría llegar a las encuestas, indicó 
César Cadena Romero, delegado nacional. (P 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CRECIÓ 20% LA INDUSTRIA AEROESPACIAL EN 3 AÑOS 

Ya emplea a 10 mil personas y prevén aumento de 2 mil plazas para este año. 
 
N: AGUA POTABLE A TODO RINCÓN 

Encabeza MKG entrega de contratos de agua en Corregidora. 
 
AD: DESCARTA MAURICIO KURI RIESGO EN ELECCIONES 

El gobernador de Querétaro indicó que en el estado se garantizará el desarrollo del proceso electoral; 
no obstante, estarán al pendiente de lo que señale la autoridad electoral. 
 

EUQ: INGENIEROS CIVILES BUSCAN ENCABEZAR MÁS CONSTRUCCIONES 
Colegio señala que de cada 10 proyectos que llegan al estado al menos seis traen sus equipos de trabajo; 
impulsarán acercamiento con nuevos capitales. 
 
CQRO: FELIFER DESPIERTA INTERÉS ENTRE JÓVENES Y UNIVERSITARIOS 

El precandidato panista a la presidencia municipal de Querétaro conecta con ese sector como ningún 
otro aspirante 
 
PA: XÓCHITL: DOMINGO, ESTADIO OLÍMPICO 
La abanderada presidencial del frente integrado por PAN, PRI y PRD se encierra este domingo con líderes y 
militantes del bloque opositor. 
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PODER EJECUTIVO 
 
KURI SUPERVISA AVANCES DE OBRA EN CENTROS DE SALUD EN TEQUISQUIAPAN Y SJR 
El gobernador Mauricio Kuri supervisó los trabajos de obra del Centro de Salud del Municipio de 
Tequisquiapan, y la rehabilitación del Centro de Salud Urbano San Juan del Río, los cuales llevan avances de 70 
y 17% respectivamente. Asimismo representan una inversión conjunta de 137 mdp. (ADSJR 2) 
 
ENCABEZA GOBERNADOR DE QUERÉTARO ENTREGA DE CONTRATOS DE AGUA EN CORREGIDORA  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de contratos de agua en asentamientos humanos del 
municipio de Corregidora, así como la apertura simbólica de la primera llave, donde aseguró que con esta 
acción se refleja el compromiso de su administración para mejorar la calidad de vida de las y los queretanos. 
(AD 5)  
 
RECONOCE KURI REFORZAMIENTO DE SEGURIDAD EN LÍMITES CON GUANAJUATO, TRAS ATAQUE A 
BALAZOS CONTRA POLICÍAS 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció que se ha reforzado la seguridad en los límites con Guanajuato. Esto, 
luego de los hechos de violencia ocurridos el pasado sábado en la carretera hacia San Miguel de Allende, donde 
se registró un intento de asalto. (EUQ 3) 
 
HAN LLEGADO 200 CAMIONES NUEVOS: GERARDO CUANALO 
Hasta ahora, han llegado a Querétaro un total de 200 nuevas unidades del transporte público colectivo que 
ensambla Mercedes Benz, informó el director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo. Dijo que cada semana están 
llegando unidades y se incorporan poco a poco al sistema. (Fórmula Noticias) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

LEY PARA PROTECCIÓN DE PERIODISTAS, IMPOSIBLE 

Ante la imposibilidad de crear una ley para proteger a periodistas en Querétaro, se apostará por un proyecto 
preventivo que incluye la capacitación de funcionarios y servidores públicos, detalló la diputada Beatriz 
Marmolejo. (P 3, DQ 9) 
 

PODER JUDICIAL 
 

MUDANZA A PALACIO DE JUSTICIA PODRÍA DARSE EN MARZO 

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, informó que a pesar de que estaba 
presupuestada la mudanza al nuevo Palacio de Justicia en el mes de febrero, es casi posible que esté ejercicio se 
lleve a cabo a inicios del mes marzo; ya que aún quedan algunos aspectos y acabados que necesitan aún 
finalizarse, detalló. (N 5) 

 

CIUDADANOS DEBEN DE DEFENDER AL PODER JUDICIAL: MARIELA PONCE 

Mariela Ponce, magistrada presidenta del TSJ señaló que la ciudadanía debería de estar envuelta más en la 
conversación, ya que el Poder Judicial es el garante de la defensa de los derechos de los mexicanos y estos 
cambios podrían impactar en que se pueda hacer respetar sus garantías individuales. (N 5) 

 

EN COLÓN INAUGURAN EDIFICIO DEL JUZGADO CÍVICO MUNICIPAL 

Acompañado del Asesor de Políticas Públicas del gobierno del estado, Juan Granados y del fiscal Alejandro 
Echeverría, el presidente municipal de Colón, Manuel Montes, entregó las instalaciones del Juzgado Cívico 
Municipal. Instalaciones de primer nivel, que marcarán un antes y un después en la impartición de justicia en el 
municipio. (VOZ IMPARCIAL) 
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MUNICIPIOS 
 
INAUGURA ROBERTO SOSA SECRETARÍA DE CONTROL 
La Secretaría de Control y Evaluación de Corregidora tiene nuevas instalaciones frente al CAMP, las cuales 
fueron inauguradas por el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa. Dicha dependencia municipal se 
encargará de realizar acciones preventivas, de vigilancia, control y fiscalización de los recursos públicos, 
humanos, materiales y financieros, para garantizar la eficiencia, eficacia, legalidad, exhaustividad y 
transparencia de los mismos. (DQ 5)  
 
MEJORARÁN VIVIENDAS EN CORREGIDORA  
El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó el arranque del programa Mejora Integral de la Vivienda, 
Corregidora Orgullo de Querétaro, a través del cual se entregará impermeabilizantes y tinacos para casas que lo 
requieran. (AD 12) 
 
ANTICIPAN PREPARATIVOS DE FERIA SAN JUAN 2024  
Al aproximarse el inicio de la veda electoral, el municipio de San Juan del Río ya alista los preparativos para la 
Feria San Juan 2024, considerando que no podría anunciarse antes del proceso de votaciones y que este evento 
se realizará en junio. El alcalde Roberto Cabrera adelantó que actualmente hay dos empresas que compiten por 
la presentación de los artistas, y que ya están comenzando a prever el programa. (AD SJR) 
  
SUPERVISA ROBERTO CABRERA OBRA EDUCATIVA CON 5.4 MDP DE INVERSIÓN 
Para apoyar el desarrollo de las habilidades y destrezas de las y los estudiantes del municipio de San Juan del 
Río, el alcalde sanjuanense, Roberto Cabrera, entregó obras en la secundaria Técnica número 21, Benito Santos 
Zenea, en la comunidad de Paso de Mata, y en la CBENEQ, en las cuales se invirtieron 5 millones 443 mil 64 
pesos y que beneficiarán a 903 alumnos. (NSJR 1) 
 
EN CADEREYTA, EDIL ENTREGA APOYOS UNIVERSITARIOS 
Miguel Martínez encabezó la entrega de apoyos “Contigo” a 174 estudiantes de la Universidad Autónoma de 
Querétaro y del Tecnológico Nacional de México y anunció obras de infraestructura. (AD 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
NOMBRAMIENTO NO BINARIO EN LA UAQ, CUMPLE DERECHOS HUMANOS  
El pasado 6 de febrero la UAQ hizo de conocimiento a la comunidad universitaria el primer nombramiento no 
binario en la historia de la UAQ, en el que se designó al Dre. Guillermo Hernández González bajo el 
nombramiento de secretarie académica de la facultad de Psicología y Educación (...) El abogado general, José 
Montes, refirió que en los términos de dichas legislaciones no se contempla a la figura no binaria, sin embargo, 
cumple bajo los derechos humanos del libre desarrollo a la personalidad y de este modo, la universidad 
reconoce a todas las manifestaciones que el género humano expresa. (PA 1 y 11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA  

Visita. El domingo 3 de marzo, apenas 2 días después de iniciadas las campañas federales, será la primera visita 
de una candidata presidencial a Querétaro: Xóchitl Gálvez vendrá a pedir el voto para su proyecto y, de paso, le 
dará un muy tempranero apoyo a Lupita Murguía y Agustín Dorantes en su camino hacia el Senado. Obra. Tras 
60 años de servicio, el Centro de Salud de San Juan del Río será intervenido para mejorar sus instalaciones. El 
gobernador Mauricio Kuri y el alcalde Roberto Cabrera llevan 2 años trabajando juntos y visitaron los trabajos 
de rehabilitación que serán entregados, dicen, en el mes de junio. Servicio. La remodelación es parte de las 
acciones en equipo de los gobiernos municipal y del estado con una inversión de 70 millones de pesos para que 
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los sanjuanenses cuenten con buenas instalaciones y atención médica de calidad con acceso a servicios como 
ultrasonido, rayos X, laboratorio, archivo. clínico y farmacia. (ESSJ, DQ) 

 

EXPEDIENTE Q / LISTOS  

Por Adán Olvera 

Mauricio Kuri en su calidad de panista encabezó la reunión en donde seguramente están delineando mucho de 
los que veremos y escucharemos en las próximas semanas; los panistas y sus aliados alicaídos como los son el 
PRI y PRD, están listos para salir a enfrentar esa aplanadora nacional llamada Morena. Los candidatos y 
candidatas de la Alianza Fuerza y Corazón saben perfectamente que juegan de locales y que las preferencias en 
Querétaro no se cargan a Morena, pero sin embargo son competidores fuertes en esta elección y es que si nos 
vamos a las cifras de las famosas encuestas nos daremos cuenta que la tendencia en este momento favorece a la 
candidata presidencial Claudia Sheinbaum y eso arrastra el voto y es una variable que se tiene que tomar en 
cuenta sí o sí. Los panistas no tienen de otra y tendrán que hablar de sus años de gobierno y del desgaste 
natural por el ejercicio y sobre todo los temas de transporte público y tráfico son un argumento que la 
oposición podrá sacarles en las campañas. En la casa de los retadores o sea Morena, las cosas también tendrán 
que tomar forma esta semana no hay tiempo y la llegada tarde pero muy disruptiva de Armando Rivera, a la 
contienda, le pone sabor a los suspirantes del partido guinda; Maximiliano García, por lo pronto ya solicitó 
licencia como notario público para enfrentar lo que viene, lo cual quiere decir que hay confianza de ser 
designado más allá de las encuestas de "Chema" Tapia, donde según él no perdición ninguna. Los tiempos se van 
cuadrando y Morena tendrá que mostrar sus cartas y dejarnos ver si quiere competir para ganar o simplemente 
mandará candidatos o candidatas poco competitivos y dejar ir una oportunidad que tal vez no se repita. De 
rebote. Dicen algunos comerciantes tianguistas del Mercado de la Cruz que no conocen los pormenores de la 
obra que tienen en sus narices, piden información a las autoridades capitalinas sobre el avance de la 
construcción del estacionamiento. Lo cierto es que la obra avanza de manera importante, pero necesitan saber 
más. (ESSJ, DQ) 

 

ASTERISCOS 

¿Humo blanco?. La reunión entre panistas, priistas y perredistas en Querétaro este pasado fin de semana 
expuso lo que muchos ya sabíamos: quiénes serán los candidatos locales y bajo qué banderas competirán en la 
boleta. La alianza entre estos tres partidos es parcial, con la figura de candidaturas comunes. Entre la multitud 
de perfiles, hubo uno que destacó el propio gobernador Mauricio Kuri: el de la actual presidenta del DIF 
municipal en Tequisquiapan, Norma Mejía Lira, a quien se le menciona como la posible candidata que compita 
por la alcaldía del Pueblo Mágico con el aval de los tres partidos. Bastión panista. La candidata presidencial del 
frente Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, arrancará su campaña en el Bajío. El 1 de marzo arrancará 
pidiendo el voto a los guanajuatenses; después de una escala en la Ciudad de México, el domingo 3 de marzo la 
candidata de la oposición estará en Querétaro. Junto con ella estarán todos los candidatos del PAN a puestos 
federales y locales, en una concentración con la que esperan medir fuerzas con la candidata de la 4T, Claudia 
Sheinbaum. Dicen en el PAN que la diferencia entre ambas ya es solamente de un dígito. ‘Ranking’ . En la más 
reciente encuesta de la organización civil México Elige, el gobernador Mauricio Kuri González repitió en el 
primer lugar del ‘ranking’ nacional que evalúa la aprobación de los gobernadores por la ciudadanía. En este 
ejercicio, el queretano alcanzó una aprobación del 72.5 por ciento; sin embargo, en comparación con la 
estadística anterior, hubo un ligero descenso del 0.8 por ciento. Estos ejercicios son “fotografías” efímeras que 
reflejan el sentir de la población al momento de ser encuestados; todo puede cambiar de una encuesta a otra. 
(AD QRO) 

 

ACENTOS 

Por Paloma Arce Islas 

Querétaro: sustentabilidad y políticas públicas. La sustentabilidad en Querétaro es un tema crucial en la 
agenda de políticas públicas; a lo largo de los años, Querétaro, de la mano del Gobierno federal, ha 
implementado diversas estrategias para promover el desarrollo sustentable, abordando aspectos como la 
conservación del medioambiente, el uso eficiente de los recursos naturales, la reducción de emisiones 
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contaminantes y la promoción de energías renovables. En el ámbito ambiental, los tres niveles de Gobierno han 
trabajado en la protección y conservación de sus ecosistemas, promoviendo la creación y mantenimiento de 
áreas naturales protegidas, así como la implementación de programas de reforestación y conservación de la 
biodiversidad. Asimismo, se han emprendido acciones para el manejo adecuado de residuos sólidos y la 
promoción de la economía circular. Asimismo, se ha impulsado el uso de energías renovables, como la solar y la 
eólica, con el objetivo de diversificar la matriz energética del estado y reducir la dependencia de combustibles 
fósiles. En el ámbito social, se han implementado programas para promover la educación ambiental, la 
participación ciudadana en temas de sustentabilidad y el desarrollo de comunidades sostenibles. Estas 
iniciativas buscan sensibilizar a la población sobre la importancia de cuidar el entorno y fomentar prácticas 
responsables en el uso de los recursos naturales. Todos debemos trabajar por el bienestar de las ciudadanas y 
los ciudadanos sin cálculos políticos, con gran empatía y eficiencia. (AD QRO) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

El tutupiche del presidente… “¿Qué tiene, señor?”, le preguntaron al presidente López Obrador el viernes 
pasado en la mañanera, tras aparecer con una hinchazón en el ojo derecho. “Ah, un tutupiche, un tutupiche. Ahí 
ya investiguen. Es una infección (…) esta es una infección que, pues, yo creo que agarré en la última gira, por 
polvo. (…) Un aire, sí, y se le llama en mi tierra tutupiche, pero no es nada preocupante de acuerdo al médico”, 
respondió. Ayer lunes, la lesión en el ojo del presidente continuaba, por lo que, al iniciar su conferencia de 
prensa manifestó: “Sigue la infección, no se me quita el tutupiche, pero ya se me va a quitar”. El tutupiche u 
orzuelo es un forúnculo o inflamación purulenta producida por una infección bacteriana que nace en el borde 
de uno de los párpados y no es la primera vez que el mandatario hace referencia a tener una infección así. El 29 
de noviembre del año pasado, también en la mañanera, el presidente mencionó el término cuándo le 
preguntaron sobre los temas que había abordado en la reunión que sostuvo con Claudia Sheinbaum: “¿Y de qué 
estuvimos hablando? Pues de nuestra situación familiar. Me preguntó dónde estaba Beatriz. (…) Y también de 
los achaques, en mi caso, de que ya les había yo dicho que estoy malo del calcañar, ayer me salió un tutupiche. 
Ahí se los dejo de tarea, es en mi lengua tabasqueña, un tutupiche. Pero todo va bien, está muy bien”. 
…“Calcañar”, por cierto, se refiere al talón. No aceptaremos chicanadas… Que el presidente de la Comisión de 
Justicia de la Cámara de Diputados, Felifer Macías, afirmó, ante lo que calificó como “convocatoria ilegal” de un 
grupo de legisladores de Morena, que no permitirá que se tuerza la ley. Esto, después de que este lunes circuló 
la convocatoria a la séptima reunión extraordinaria de la Comisión de Justicia, dirigida a los integrantes de la 
Comisión de Justicia, que él preside. Macías Olvera aseveró que el documento carece de valor legal y que, 
además, no permitirá que se cometan actos ilegales en dicho órgano legislativo. “En la presidencia de la 
Comisión de Justicia no seremos comparsas ni aceptaremos chicanadas, no nos vamos a prestar a procesar 
leyes flagrantemente inconstitucionales, vamos a defender siempre la libertad y la democracia”, afirmó. Según 
el diputado, dicho documento no cumple con el requisito establecido en el artículo 156, numeral 1, fracción VI 
del Reglamento, de contener la rúbrica de al menos ocho secretarios de la comisión. 22 pacientes con 
sintomatología leve de Covid-19. Que la Secretaría de Salud en el estado reportó este lunes cero defunciones 
por covid-19 en Querétaro y que en los últimos siete días se sumaron 47 casos en el estado (31 mujeres y 16 
hombres). El registro acumulado desde que la pesadilla comenzó es de 196 mil 7 casos y 7 mil 33 defunciones 
en la entidad. (CQRO 3) 

 

BAJO RESERVA 

PoEs cumple esta semana 50 años de su fundación. La Policía Estatal de Querétaro, nos cuentan, está de 
manteles largos. Esta semana cumple 50 años de su fundación. El titular de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana, Iovan Pérez Hernández, nos refieren, ya prepara el festejo con un acto conmemorativo que se 
realizará el próximo jueves por la tarde con la presencia del gobernador Mauricio Kuri. Pero los festejos, nos 
dicen, no paran ahí, pues la dependencia llevará a cabo este 26 de febrero la inauguración de sus nuevas 
instalaciones, ubicadas en Avenida 5 de Febrero, sitio en el que anteriormente se encontraba asentada la 
Comisión Estatal del Agua. (EUQ 2) 
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PUNTO A DEBATE 

Por Abigail Arredondo 

El golpe de la sequía. La falta de agua se presenta como el reto más importante del siglo XXI.A unas cuantas 
semanas que termine el invierno, ya se comienza a sentir el "bochorno" del clima templado. Los efectos del 
calentamiento global son palpables y prueba de ello son los pronósticos de sequía que azotarán a nuestro país. 
De acuerdo con el mapa de estrés hídrico de la Conagua, más del 50% de los municipios no tendrán agua. De un 
total de 2 mil 471 municipios, mil 565 presentarán sequía, 499 estarán anormalmente secos y solo 407 no 
sufrirán afectación. El golpe de calor se presentará, principalmente, en la zona norte y centro del país, afectando 
entidades como: Aguascalientes, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Durango, Guanajuato, Hidalgo, 
Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, San Luís Potosí, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, 
Veracruz, Yucatán y Zacatecas. Ello es grave, pues no sólo afectará a la vida cotidiana de millones de mexicanas 
y mexicanos, sino esencialmente a la producción de alimentos y prestación de servicios, siendo el sector 
agropecuario el más golpeado. En el caso de Querétaro, por ejemplo, el tema del agua presenta un reto 
importante desde hace varios años. Nuestra entidad ocupa el lugar 22 nacional en tener uno de los peores 
desempeños en el tratamiento de aguas residuales, de acuerdo con el Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO). El ritmo de crecimiento urbano de Querétaro, aunado a la falta de coordinación entre autoridades 
estatales y municipales al momento de autorizar fraccionamientos o condominios nuevos, o conceder el cambio 
de uso de suelo, ha provocado que la falta del vital líquido sea un tema preocupante y alarmante. Ello nos debe 
llevar a entender que la solución no está en traer agua de otros lados, sino en saber reciclar y reusar la que 
tenemos y disponemos; cuestión que no hemos entendido, pues el tratamiento del agua es uno de los grandes 
pendientes de nuestro país, ya que sólo 40% del agua es tratada, mientras que otros países han logrado tratar 
hasta 90%. Pero más allá de la situación particular de cada entidad, el problema de la escasez de agua debió 
haber sido atendido por el gobierno federal mediante una política nacional integral; sin embargo, el presidente 
demostró nuevamente su corta visión y sólo se limitó, al final de su administración, a presentar una iniciativa 
para reformar la Ley de Aguas Nacionales, con la única finalidad de prohibir el otorgamiento de concesiones en 
zonas de sequía. Reforma que, si bien puede ser positiva, es claramente insuficiente. Además, dado el contexto 
político, al haberla integrado a su paquete de reformas finales que traen consigo otros temas políticos más 
delicados, se torna muy difícil que transite en el Congreso, dejando claro que en el fondo la ingresó "por no 
dejar", es decir, para justificar que sí atendió el tema. Siendo realistas, el problema será heredado a la siguiente 
administración, de ahí que es indispensable exigir a las candidatas que buscan la Presidencia que aborden el 
tema del agua con seriedad, impulsando políticas públicas integrales que den prioridad a su tratamiento, 
combatan su contaminación y su derroche injustificado. De esta manera, necesitamos una política pública que 
vaya enfocada a garantizar la sustentabilidad del vital líquido y su eventual distribución equitativa. Si no 
encontramos y aplicamos medidas urgentes, en poco tiempo estaremos en la antesala de un desastre. 
Necesitamos que como nación actuemos local, pero pensemos global. Ahí está el reto. (EUQ 4) 

 
OPINIÓN / ENTRE EL COMERCIO Y EL CAOS: LA LUCHA DIARIA EN LA CARRETERA 57 

Por Víctor López 

La Carretera Federal 57, también conocida como la Carretera del Tratado de Libre Comercio, se ha convertido 
en un desafío para quienes la usan frecuentemente, enfrentando incertidumbres diarias sobre posibles colapsos 
por accidentes, protestas que paralizan el tráfico o las prolongadas obras de mejora que han durado por años, 
ralentizando el flujo vehicular. Hay que destacar que esta ruta recorre gran parte de México y llega hasta la 
frontera con Estados Unidos. Atraviesa Coahuila, Nuevo León, San Luis Potosí, Guanajuato, Hidalgo, Ciudad de 
México, y, por supuesto, Querétaro, donde se extiende por 103 kilómetros. Uno de los principales problemas de 
la Carretera 57 es el intenso flujo de mercancías transportadas principalmente por tráileres, los cuales 
contribuyen de manera significativa a los accidentes en la zona. Hace años se propuso un desvío para aliviar el 
tráfico cerca de Querétaro, pero, en la actualidad junto con las obras de Paseo 5 de Febrero, que ya nos 
informaron no estará lista para marzo, suma complejidad al caos vehicular. Según el Anuario Estadístico de 
Accidentes de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), en los últimos cuatro años 
-considerando una reducción del tráfico vehicular debido a la pandemia- se registraron mil 36 accidentes, 
resultando en 140 fallecidos y pérdidas materiales por más de 2.7 millones de dólares. El análisis de estos 
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datos, hecho por el semanario Tribuna de Querétaro, muestra una distribución de accidentes y sus 
consecuencias desde 2018 hasta 2022, destaca una ligera disminución en la cantidad de accidentes, pero una 
persistente gravedad en sus resultados. La sección de la carretera que incluye el tramo de 5 de Febrero hasta El 
Marqués y la parte hacia San Juan del Río es particularmente peligrosa, exacerbada por obras interminables y 
tráileres que frecuentemente sufren fallas de frenos, y que atraviesan zonas urbanas densamente pobladas. Se 
ha discutido desde hace décadas la creación de un tren de pasajeros entre Ciudad de México y Querétaro para 
aliviar el tráfico de vehículos particulares en la Federal 57 y promover el uso del tren para el transporte de 
carga, en lugar de depender excesivamente de tráileres. Esta medida podría ser una solución para los 
problemas crónicos de la Carretera Federal 57, incluyendo los accidentes y las pérdidas económicas asociadas. 
¿Qué acciones inmediatas se tomarán para resolver esta situación crítica? ¿Cuándo veremos mejoras 
significativas en la seguridad y eficiencia de esta vital arteria de transporte?. (EUQ 8) 

 

FUEGO AMIGO  

Jinetes, Caballos y Patrulla en el Acueducto de Querétaro. Aquí donde todo es posible y nada debe 
sorprendernos. La luz verde del semáforo puede esperar. No hay prisa. Tradiciones matan tráfico. (PA) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS  

Por Juan Antonio del Agua 

Chema con Claudia en el PVEM Mientras en Morena, fieles a su ADN, se tiran a matar y le pegan a sus prospectos 
(como siempre) la aspirante presidencial Claudia Sheinbaum se registró este lunes como candidata del PVEM, 
acompañada del denostado Chema Tapia, carta verde para la presidencia municipal de Querétaro, a quien 
desconoció la dirigencia guinda. Buen tema para Causa Política de este martes, muchachos. Agua verde para 
quien Morena se pierde. (PA) 

 

PLAZA DE ARMAS / XÓCHITL, EL DOMINGO EN EL ESTADIO OLÍMPICO 

Por Sergio A Venegas Ramírez 

Hoy es martes 12+1, cuídense: Sabino. La Queretana, el legado del presidente Luis Nava. Parque de 95 
hectáreas; casi 10 veces la Alameda. Hoy, segundo programa de Causa Política de EXA. No se reabrirá el tiradero 
de basura de Corregidora. Panismo. 48 horas después de que inicien oficialmente las campañas federales para 
elegir presidente de la república, senadores y diputados federales, la candidata de la Alianza Fuerza y Corazón 
por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, se encerrará en el estadio Olímpico de Querétaro, para reunirse 
con dirigentes y militancias del bloque opositor, según reveló a este armero una fuente de Acción Nacional. El 
encuentro organizado por los candidatos federales del estado, encabezados por Lupita Murguía y Agustín 
Dorantes, forma parte de la estrategia inicial de la panista, organizada por su equipo de trabajo y los gobiernos 
panistas de Guanajuato, a donde acudirá el 1 de marzo; Querétaro, el 3; Yucatán, el 4. En el inter, el sábado 2 
estará en la Ciudad de México y el martes 5 en Jalisco. Los organizadores están en proceso de organización y 
uno de los escollos que deben librar para que la candidata se encierre con unas 10 mil personas, es el de 
Protección Civil, que no quiere autorizar la presencia de público en una parte del graderío. “Si no autorizan ahí, 
buscaremos otro espacio, pero de que ese día habrá un encuentro masivo, no hay duda”, comentó la fuente 
consultada. “Primero la seguridad de los asistentes”, me dijo. Xóchitl, que culminó una exitosa gira por Estados 
Unidos y ahora realiza otra por España, ha sido una gran revelación para los aliancistas y un gran dolor de 
cabeza para los morenistas, debió estar muy contenta ayer, cuando se conocieron los resultados de la encuesta 
presidencial de México Elige. Según el sondeo de una de las pocas empresas de encuestas que no han sido 
cooptadas por el gobierno federal y su partido, Gálvez se acercó dos puntos a Claudia Sheinbaum. Según los 
números de febrero, la panista se encuentra a ocho puntos de distancia de la aspirante presidencial morenista. 
51.6% a 43.6. Esto, a poco más de cien días de la elección. Y la tendencia se viene cerrando, más allá de la 
narrativa oficialista de que Claudia está a 30, 40 o 50 puntos arriba. Porque de ser así, no se entendería la 
virulencia del presidente López Obrador y su entorno, contra la senadora con licencia. Tampoco la llegada del 
ex vocero de AMLO, César Yáñez, a reforzar la campaña de la ex jefa de gobierno de la CDMX. Así las cosas, es 
una buena señal la visita de Xóchitl el domingo 3 de marzo no sólo para los aliancistas, sino particularmente 
para Mauricio Kuri, que demuestra con ello su influencia en el CEN panista y en el cuarto de guerra de Gálvez. 
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Doy fe. -Andador Libertad- Sociedad civil. Las organizaciones convocantes a la Marcha en Defensa de la 
Democracia, a efectuarse en todo el país el 18 de febrero, ofrecerán hoy una conferencia de prensa en el 1810 
para explicar los alcances y avances. Entre los organizadores están Poder Ciudadano, Frente Cívico Nacional, 
Sociedad Civil México, México Libre, Misión Rescate México y otras muchas. Interesante. -Casa de Gobierno- 
Operación. El trabajo conjunto entre el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, y el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, ha generado una sinergia positiva que se 
refleja en distintas obras, como la construcción del nuevo Centro de Salud, trabajo éste que representan una 
inversión de 70 millones de pesos. El gobernador no ha faltado a su palabra de apoyar a San Juan del Río y, en 
cada oportunidad llega con obras y acciones para la demarcación, que es encabezada por el presidente 
municipal sanjuanense, Roberto Cabrera. La reconstrucción de este espacio, cuya vida es de más de 60 años, es 
una de las acciones que implementa Gobierno Estatal en San Juan del Río para beneficiar a las y los 
sanjuanenses, que contará con ultrasonido, rayos X, laboratorio, archivo clínico, farmacia, atención médica, 
entre otros. Muy bien. -Oído en el 1810- Verdes. Que luego de haber abortado su alianza local con Morena, el 
PVEM de Ricardo Astudillo anda buscando cartas para jugar en los municipios y lograr su Egisto estatal. Ya 
tiene a Chema Tapia en la capital y, me cuentan, es probable que en San Juan del Río postule a Rosy Sinecio, de 
Morena. Veremos y diremos. -¡Preeeparen!- Legado. Hoy será presentado a los directivos de los medios de 
comunicación la que será, tengo para mí, la obra más trascendente de la administración municipal de Luis Nava: 
La Queretana, el parque ecológico de 95 hectáreas de áreas naturales protegidas. El nuevo parque, según se ha 
informado, tendrá una superficie casi 10 veces a la Alameda Hidalgo. La Queretana, gran proyecto en favor de 
las futuras generaciones, pondrá énfasis en la preservación de la fauna y la flora, además de contribuir a la 
convivencia de las familias. Ayer mismo el diputado federal Felifer Macías, aspirante a suceder a Luis Nava, 
habló de los alcances del nuevo parque situado al norponiente de la capital. “El gobierno municipal desarrolla 
este nuevo espacio verde de interacción con el medio ambiente, que contará con zona de avistamiento de aves, 
jardines, estanques y áreas que incluyen: parque para mascotas, vivero, bosque musical, túnel verde y ciclovía”. 
También, dijo, esta reserva traerá beneficios a toda la población, pues tendrá áreas de regulación de agua de 
lluvia, estanques de aireación y áreas de reforestación que son funciones esenciales para la vida cotidiana y el 
futuro sostenible de la ciudad. El nuevo espacio verde ayudará a mejorar la calidad del área en la capital del 
estado ya que se sembrarán cinco mil árboles, así como a la regulación de los bordos, lo que ayudará a evitar 
inundaciones. Sin menospreciar otras realizaciones de la actual administración municipal, será La Queretana 
una obra para recordarse y disfrutar en el futuro. Enhorabuena. -¡Aaapunten!- Causa Política. Hoy se 
transmitirá el segundo programa de análisis de EXA sobre lo que sucede en la vida pública de Querétaro y 
México, de 14:30 a 15:30 horas, en el 95.5 de frecuencia modulada. Participan tres comunicadores de larga 
data: Sergio Arturo Venegas Alarcón, el decano en activo de la radio y la prensa, director general de Plaza de 
Armas; Pedro Pablo Tejada, fundador del periódico AM y director por una década, actual columnista del Diario y 
Jaime Robledo, jefe de Multimundo Radio desde el siglo y milenio pasado. Imperdible. -¡Fuego!- El Paraíso. 
Fuentes de alto nivel aseguran que el tiradero de basura de Corregidora, incendiado la semana anterior, no 
volverá a abrir, aunque esté interesada la familia de Gaby Moreno, del PT. ¡Porca miseria! (PA 2) 

 

ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE  

Por Alejandro Angulo 

La Cogestión en la Gobernanza Ambiental. El próximo jueves 15 de febrero a las 5pm, en la vieja estación de 
Ferrocarril se presentará el libro, del autor Mtro. Adolfo Diez, publicado por el Instituto de Ecología y Cambio 
Climático del Municipio, sobre la Función Notarial y el Medio Ambiente, cuya obra nos habla de la función de 
referenciar en todos los actos relativos a la propiedad, posesión o cualquier otro derecho relacionado a bienes 
inmuebles localizados en áreas naturales protegidas, lo cual sin duda es una función de gestión ambiental para 
el notariado. Y dicha función consiste en inscribir en el Registro Público y hacer constar en la escritura pública 
que el inmueble se encuentra dentro de una ANP decretada y por ende, su uso o aprovechamiento tiene ciertas 
restricciones. La importancia desde el punto de vista de la nueva gobernanza ambiental en la gestión de la 
administración pública radica justo en la función de la Cogestión, es decir, se trata de una estrategia que 
consiste en dotar de responsabilidad a otras personas, como puede ser a los empleados en una empresa o en el 
caso, a terceros (notarios) en las tareas de la administración pública. Dicha cogestión puede ser una práctica 
opcional para la administración pública, que considera que bajo la cogestión puede realizarse una mejor gestión 
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ambiental del gobierno, o bien, la cogestión también puede ser de obligatorio cumplimiento para determinadas 
actores, contempladas en la Ley, como sucede aplicado a la función notarial, contemplada en el Código 
Ambiental de Querétaro y la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, las cuales señalan 
la obligación por parte de los notarios y fedatarios públicos de referenciar como ya lo apuntamos, la propiedad, 
posesión u otro derecho relacionados con inmuebles ubicados dentro de un área natural protegida. Esta función 
notarial resulta trascendente en cuanto a la validez, eficacia y eficiencia de diversos instrumentos de gestión 
ambiental, al mismo tiempo que refuerza la certeza jurídica entre particulares y sobre todo, a establecer 
mediante la cogestión, una tutela ambiental y la protección del derecho humano a un medio ambiente sano. 
Entonces de lo que se trata es de evidenciar la relación existente entre la función notarial y la gestión ambiental 
con relación a los instrumentos legales ambientales contemplados en las leyes antes citadas. Así de esta manera, 
se consideran actos nulos aquellos que contravengan las prevenciones contenidas en un decreto (de una ANP) y 
además, pueden ser sancionados los fedatarios públicos que incumplan con ello. El autor del libro, nos señala 
que “Es importante hacer notar, que este punto, la obligación del notariado si todos los actos jurídicos en los 
que intervengan, que impliquen derechos reales donde se vea involucrado el medio ambiente, inscriban en sus 
documentos las referencias correspondientes, y hagan del conocimiento a las partes involucradas, de las 
implicaciones o limitaciones que los decretos o salvaguarda ambiental infieren.” De igual manera, el Código 
Ambiental del estado de Querétaro (artículo 379), contempla otro derecho real, el cual debe ser observado, 
como lo es el derecho real de superficie forestal. Por su parte, en el nivel de gobierno municipal, ya está 
contemplada dicha función (de cogestión ambiental) dentro del Reglamento de Protección Ambiental y Cambio 
Climático en su artículo 92 que a la letra dice: “Todos los actos, convenios y contratos relativos a la propiedad, 
posesión o cualquier derecho relacionado con bienes inmuebles ubicados en áreas naturales protegidas 
deberán contener referencia a la declaratoria correspondiente y la inscripción en el Registro Público de la 
Propiedad y del Comercio. Los notarios y cualesquiera otros fedatarios públicos sólo podrán autorizar las 
escrituras públicas en las que consten dichos actos, cuando se cumpla con lo dispuesto en el presente artículo.” 
El autor, en la parte final del libro recomienda entre otras cuestiones: “armonizar la normatividad ambiental, 
notarial y registral a fin de incluir en los instrumentos notariales, la inscripción en los mismos, la mención a los 
Programas de Ordenamiento Ecológico Territorial, los usos que en ellos se incluyan, las actividades permitidas 
para cada derecho real que se pretenda escriturar.”. La cogestión ambiental es crucial dentro del Modelo de 
Gestión Ambiental de la Administración Pública Municipal, que va más allá de otros Modelos ya rebasados como 
el Modelo Clientelar, Burocrático, o Empresarial. Ahora es tiempo de un Modelo de gestión basado en la 
Gobernanza Ambiental, que incluya, la corresponsabilidad, la cogestión, el acceso a la justicia y la información, 
para garantizar mayor eficacia, eficiencia, igualdad, ética, certeza jurídica y participación de los diversos actores 
de la sociedad en los procesos administrativos institucionales. Para finalizar diré, que la función notarial en 
relación con la gestión ambiental es fundamental para dar certeza jurídica a los particulares, pero también para 
garantizar los derechos humanos a un medio ambiente sano desde la perspectiva de los derechos colectivos y 
difusos en aras del bien común y el interés general. Pues en este sentido, es mas probable caminar hacia las 
metas y objetivos de protección y conservación de la biodiversidad, el agua y la mitigación del cambio climático. 

Entre otros aspectos el Modelo de Gestión moderno basado en la Gobernanza Ambiental debe: Garantizar la 
seguridad jurídica e institucional mediante marcos legales y actuaciones limpias. A fin de buscar el Bien Común 
y el Interés General, pero sin  tanto burocratismo Lograr ser eficientes en los trámites y respuestas a los 
ciudadanos, para conseguir la satisfacción del ciudadano y el cumplimiento de la legalidad. Y con ello, contar 
con un Modelo de Gobernanza Ambiental para lograr: la corresponsabilidad ciudadana, la cogestión, la 
vigilancia y la participación incluyente en aquellos procesos de toma de decisión que implique impactos 
sociales. (PA 7) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

San Juan del Rio. Las candidaturas para competir por el distrito X local están virtualmente definidas, por el 
PAN estará compitiendo el exlider magisterial Abel Espinoza, por MC Carlos Mier y nos cuentan que el 
abanderado de Morena será José Luz Orta, quien al parecer tanto en las encuestas como en los acuerdos 
políticos salió beneficiado. Rehabilitación. El alcalde Roberto Cabrera anunció que se rehabilitará el Centro de 
Salud urbano de más de 60 años de antigüedad en San Juan del Río. El recurso es parte de un paquete que el 
gobernador Mauricio Kuri comprometió desde el inicio de su administración. Nos confían que Kuri tiene a sus 
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consentidos y los habitantes de aquella entidad están en esa lista, pues se prevén más anuncios de este tipo 
antes de que empiece la veda electoral. Reformas. Los funcionarios estatales han guardado silencio sobre las 
reformas propuestas por el presidente López Obrador y dejan la tarea a los diputados federales. Nos comentan 
que más de uno espera una confrontación, pero de parte del gobernador y su gabinete no la encontraran, pues 
conocen bien sus funciones. "Comes y te vas". El presidente López Obrador recordó el bochornoso capítulo 
protagonizado por Vicente Fox con el finado Fidel Castro para participar en una cumbre organizada por la ONU 
a la que asistieron 50 jefes de Estado. (P 2) 

 
EL MUNICIPIO DE COLÓN, ENREDIJO 

Por Andrés González 

Mientras más se alargue la decisión de los partidos – y están al borde de sus pronunciamientos – más se enreda 
el caso político electoral en el municipio de Colón, en donde se entrecruzan intereses políticos, los naturales, 
pero a los que parecen sobreponerse los intereses personales y los económicos. Ahí la viga cruje por el posible 
desenlace a favor del alcalde Manuel Montes Hernández y la piedrota la interpone el – hasta ahora – diputado 
priista Juan Guevara, de persistente interés y lucha consistente, porque su partido el PRI le favorezca con la 
nominación a la alcaldía, ante el crecimiento alto innegable de Morena en esa municipalidad. Y en eso están, en 
un municipio en el que se pueden dar desenlaces inesperados, tanto electorales que se sabrán hasta el 2 de 
junio, como los políticos inmediatos que no pasan de esta semana. Hay ahí dos figuras que con trabajo y 
activismo políticos han crecido enormemente; la del diputado Juan Guevara, empeñado en al menos, los últimos 
doce meses, en conseguir la bandera de su partido por la nominación para la alcaldía y que, ahora se sabe, no le 
favoreció. La ruta de la izquierda hacia el mismo interés de la alcaldía se volvió complicada cuando se dio el 
desprendimiento de Partido Verde que llevaba, en ese momento, a Sócrates Valdés, como su único aspirante. 
Empero a la vez, apenas se sintió, por el hecho de que Sócrates no creció políticamente en esa municipalidad. 
Esto le dio fortaleza sin siquiera pretenderlo, al más fuerte aspirante de la izquierda colonense, al Lic. Rogelio 
Estrada, independientemente de que su registro vaya por Morena y el PT. El resquicio del oportunismo es 
aprovechado por el diputado Juan Guevara quién, al verse rechazado por el PRI, decide emigrar hacia otra 
fuerza política. Y aquí se le puede achacar al actual presidente Manuel Montes, el no haber aprovechado su 
activismo de más de doce meses, en favor de un proyecto político unificado, saliendo así perdiendo los dos 
personajes. No se dio por parte de su partido el aplanado político que convenía no a las partes, sino al instituto 
político que representaban. Así los tomará la contienda que está por comenzar, con Hugo Cabrera metido en el 
empeño de que, “a río revuelto, ganancia de pescadores”; sin ser aceptado totalmente por Morena, pero 
tampoco por una buena parte de las bases de ese partido. Una parte de estas pues, no lo quieren. Desenlaces 
inmediatos todo apunta a que se den en esta misma semana; los mediatos serán hasta el 2 de junio, faltando que 
pase la difícil prueba de las campañas. Este es – hasta ahora y puede crecer – el enredijo político llamado Colón.  

Las aguas ahí están sumamente agitadas. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

PAULINA AGUADO, ENTRE LO LEGAL Y LO CONGRUENTE 

Paulina Aguado se ha puesto en el ojo del huracán luego de registrarse como precandidata por Movimiento 
Ciudadano mientras sigue cobrando como diputada del PAN. Y es que este lunes César Cadena Romero, 
dirigente estatal del partido, explicó que la convocatoria a la que se inscribió Aguado Romero no solicita que 
deje su puesto como legisladora panista, a pesar de que Tere Calzada solicitó públicamente a Paulina que 
renuncie a su cargo como legisladora. De esta manera, Paulina Aguado, se encuentra “dobleteando” mientras 
realiza su precampaña en sus formas y tiempos, y también, sigue cobrando su nómina como diputada federal 
del PAN, lo cual no tiene nada de ilegal, pero tampoco nada de congruente. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 

Séptima generación. No pudieron ocultar su alegría Luis Nava y Arahí Domínguez, al recibir a las nuevas 
alumnas de la séptima generación de “Con Ellas”. programa que si le ha cambiado la vida a muchas mujeres del 
estado. Bien hecho. (N) 
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CLIMA ELECTORAL 

En el contexto del proceso electoral ya en curso, existen muchos factores, como la violencia, que hacen pensar 
en que no habrá comicios pacíficos. En otros procesos electorales, hemos visto la violencia hacerse presente en 
diversos estados del país, por lo que no es menor la preocupación. En este sentido, en el estado de Querétaro no 
se han presentado casos de violencia durante el proceso electoral; no obstante, nunca hay que bajar la guardia y 
se debe fortalecer la seguridad para que el día de la jornada electoral transcurra sin problema. Asimismo, los 
ciudadanos y candidatos deben promover, además de la participación electoral, un debate a la altura de las 
necesidades de nuestro estado que permita poner en juicio las ideas y los planteamientos respetando las 
posturas políticas que puedan ser contrarias. No está mal discutir y estar en desacuerdo con los proyectos 
planteados para Querétaro. Lo que está mal es encausar esos ánimos al grado de violentar a quienes no piensan 
igual. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted el planteamiento del gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri, en el cual afirma que no hay riesgo en el proceso electoral de la entidad. Debemos ejercer 
nuestra democracia, pero alejando todo tipo de violencia. Es tarea de todos fortalecer los valores democráticos. 
(AD QRO 2) 
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